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美术馆里的相遇
来颖燕

不久前， 《抽象艺术先驱： 康定

斯基》 在上海展出。 听观展归来的朋

友感叹： 本来对于这个画展没有期待，

因为之前的宣传资料让人提不起兴趣：

这都画的什么 ？ 不曾想 ， 到了现场 ，

居然意外地被画家的原作触动———“果

然原作和照片不是一回事”。

这样的心理转折， 几乎是每一个

用心看展的人在踏进美术馆之前和之

后的共同经验， 只是转折的程度会有

差异， 这取决于你在现场时感官所能

接收到的驱动力。

康定斯基是声名赫赫的抽象主义

先驱。 谓其先驱， 只因他的特立独行，

开创的不仅是一种流派， 更蔓延成一

种趋势。

在康定斯基所处的那个大胆质疑

所有陈规、 以建立自己的艺术语法为

前进动力的时代， 艺术家们开始前所

未有地意识到人的精神界域景深丰

富 ， 幽微莫测 。 这种认识 ， 当然是

潜移默化地累 进 的 结 果 ， 但 降 临

的 时 刻 却 常常突如其来 ， 犹如顿

悟 。 就像康定斯基自己的经历———

那是一 个 暮 色 将 临 的 傍 晚 ， 尚 未

完全明确自己 的 抽 象 主 义 走 向 的

康定斯基 ， 在结束了一天的写生后

返回自己 的 画 室 ， 突 然 看 见一幅

美得无法言表的画 ， “浸泡在内心的

光亮之中 ”。 他急忙向这幅神秘的画

跑去 ， 却满眼只看见画的结构和色

彩 ， 至于画作原先的内容此刻似已

消隐。 更要命的是， 他发现这根本就

是一幅他自己的画 。 他因此而恍然

大悟 ： “我敢肯定是画的对象破坏了

我的画 。”

这是一个福至心灵的故事。 如果

不曾在某一个时刻、 某一束光、 某一

个空间的情境诱惑下， 康定斯基不会

以这样的方式与作品相遇 ， 尤其是

当这幅作品的角落里签有自己的名

字。 这样的方式赐予他的不仅是一种

陌生化的眼光， 更是一场偶然又美丽

的意外 。 这种偶然 ， 有一个先决的

必然 ， 就是意外的光芒只会在相遇的

现场迸发。

虽然我们不是康定斯基， 也没有

画室， 但这个发生意外的现场， 可以

大概率地被替换成美术馆。

当代艺术批评家卡罗尔·邓肯在他

的专论 《作为仪式的艺术博物馆》 里

总结过一条， 艺术博物馆会特别邀请

观众的凝神观看和冥想， 并因此常常

能令观众超越世俗生活的精神束缚 ，

步入时间之外， 获得新的、 更广阔的

视角。

这确乎宣告了艺术作品在特定场

域里会获得新生， 却没有言明， 这种

新生， 有赖的不仅是环境———环境当

然有功劳， 它令观众和作品获得了直

接并且私密的对话空间， 只是这种对

话的进行， 更深层地源于观众在这个

环境中， 会前所未有地专注， 因此直

观的感受和情绪便会最大程度地受到

召唤。

这一召唤通往的是微妙 、 混沌 、

自由的思想和感觉， 以及隐秘的自怜、

自负和孤独。 这个秘密一定程度上在

那个不经意的傍晚被康定斯基撞见了。

那天之后， 康定斯基渐渐将自己的绘

画之路走成了一条 “心路” ———他一

步步挣脱描摹现实物象的桎梏， 沉入

与外在的具象世界隔绝的精神领地 。

他曾经受到的影响， 譬如莫奈的， 譬

如马蒂斯的， 此刻都成为了催生这个

新世界的土壤。

随之而来的是新的悖论。 因为切

断了与现实物象的关联， 层层迷雾包

围了观众。 这似乎是所有人在面对现

当代艺术时会无所适从的根源———没

有了物象的支撑， 我们仿佛失去了立

身的地基。 但在画中辨识现实物象是

我们观画的唯一动力和乐趣吗？

康定斯基用自创的神秘体系回答

了这个问题。 逆转观众意识的征程这

么长， 他一路坚持， 因为他笃信脱离

了具体物象， 在色彩、 图形的刺激下，

观众依然会被感动 。 比起先验知识 、

美学涵养等可控的积累， 这种感动更

为直接、 透彻、 天然、 赤裸， 也更为

神秘———它源自人之共通的感观和感

受力。 这种融通， 消解的不只是人与

人的距离， 也消解了感官的距离———

所以， 他提出， 听得见的绘画， 看得

见的音乐。 他的例子是他理念的生动

缩写———红色， 象征生机勃勃、 喜悦、

热情， 如果用形状和乐器代表， 正方

形和小号最是合适； 黄色， 有趣、 调

皮， 却也令人不安， 三角形与之相配，

而黄色的浓度越大 ， 色调也越尖锐 ，

犹如刺耳的喇叭声……

但如果不是亲身地直面作品， 你

的神经不会如此敏感， 引发的触动不

会如此琐碎又真切， 美好的意外又如

何可期？

那一年， 上海美术馆举办 《法国

印象派绘画大展 》。 记得那是一个冬

天， 去看展的前夜， 上海意外地下了

很大的雪 。 清晨 ， 就在厚厚的积雪

上 ， 排队观众的脚印 ， 歪歪扭扭 ，

长长一串 。 大家哈气成雾 ， 却有一

种安详宁静的气氛 。 多年以后 ， 我

看到邓肯的话 ： 艺术博物馆就是一

种仪式的场所 ， 需要有别于其他建

筑 ， 比如走过长长的有成对大理石

狮子警戒的台阶 ， 比如有豪华的门

口……这些当年的上海美术馆都没

有 ， 但是这列队伍就已经是艺术展

览的序幕 。 每个安静忍受寒冷 、 等

待观展的人 ， 已经默默地历经了一

条与现世相隔的长径 ， 对于即将到

来的与作品的相遇 ， 他们不断地进

行各种欢腾而有趣的预想 。

确实， 进得展厅， 没有失望。 我

敢肯定 ， 印象派绘画是最受不得印

刷品消磨的绘画流派 。 印象派作品

最经典的在于对于笔触的纵容———

站在近处看 ， 会满眼都是纵横杂乱

的笔触 ， 即使能大致知道画家的取

景框里的对象 ， 却很难明白画家试

图表现的是怎样的氛围和效果 。 必

定是要站在一定距离之外 ， 或是半

闭上眼 ， 眼前才会惊现出画家所要

描绘的情境———零碎的笔触不仅被

用来表现婆娑的树影 ， 还常被用来

体现阳光下波光粼粼的水面 ； 而更

加粗糙凌乱甚至粗犷的笔触 ， 则常

用来体现一派朦胧 。 印象派画家是

最尊重观众的画者 ： 观众要通过自

身视知觉的参与来完成画作———光

与色彩是在观众眼中完成统一的 。

此刻他们 尽 到 了 贡 布 里 希 所 谓 的

“观看者的本分 ”。

于是， 画册印得再精美， 作品被

翻拍得再精准 ， 都不过是一枚 “邮

票 ” 。 邮票和原作 ， 只能依稀形似 ，

但是艺术的灵光 ， 越不过这两者的

距离 。

马蒂斯在谈看画的感受时说道 ：

“一件艺术品本身必须带有它完整的意

味。 甚至在观众尚未能识辨其中的主

题实质时便能影响他们。 当我看到乔

托画在帕多瓦的壁画时， 我不厌其烦

地去识别我面前的图画是基督生平的

哪一幕。 但是， 我马上感觉到一种情

感， 它发自于图画， 弥漫于作品的每

一根线， 每一块颜色， 那个标题不过

加深了我的印象。” 这教人想起纳博科

夫对如何阅读小说的看法： 除了心灵

和脑子， 敏感的脊椎骨也是读书时要

用到的。

可见 ， 直面作品时受到的召唤 ，

绝不专属于康定斯基或是莫奈们 ，

怎样才算 “看懂一幅画 ” 也要被重

新定义 。

记得许多年前去观摩一个关于伦

勃朗的画展 ， 这位著名的光影大师 ，

在彼时令我大受震撼的却是一幅小小

的素描草图———图中只一双线条遒劲、

有力而显得苍凉的手， 无始无终， 却

至今不时会出现在我眼前。 只是寥寥

几笔， 我却立刻意识到隐藏在以前所

见的那些光影里的功力、 积淀和悲苦

的灵魂。 虽是草稿， 但我霎时明白了

为什么作家弗朗西斯·蓬日会说： 真正

的作品不在于它的最终形式， 而在于

为了逐渐接近这个最终形式所采取的

各个步骤。

前些天， 去参观了在深圳举办的

《文心墨缘———汪曾祺书画艺术作品

展》。 汪曾祺让我见识了什么叫触笔

成趣 ， 不论是他的文字还是画 。 他

笔下的鸟 ， 跃动枝头 ， 各式的婉转

莺啼犹在耳边———“鸟叫的音色是各

式各样的 ， 有的宽亮 ， 有的窄高 ，

有的鸟聪明 ， 一学就会 ； 有的笨 ，

一辈子只能老实巴交地叫那么几声 。

有的鸟害羞 ， 不肯轻易叫 ； 有的鸟

好胜 ， 能不歇气地叫一个多小时 ！ ”

（汪曾祺 ： 《北京人遛鸟 》 ） 他用躲

在枝叶下的鸟来表现雨势的大 ， 他

的枯笔也不直接描画雨丝 ， 而是划

出几片似有若无的芭蕉叶———“雨真

大。 下得屋顶上起了烟。 大雨点落在

天井的积水里砸出一个一个 T 字泡 。

紫薇花湿透了， 然而并不被雨打得七

零八落 。 麻雀躲在檐下 ， 歪着小脑

袋 。 蜻蜓倒吊在树叶的背面…… ”

（汪曾祺 ： 《下大雨 》）

站在他淋漓的笔墨前， 我想把头

埋进那些鸟声婉转的枝叶之间 ， 去

看看那些跃动的可爱小生灵 ， 又感

到氤氲的雨气扑面而来 。 汪老的文

字是提点， 赋予了画中之物一种加速

度， 将它们带往观者的想象之境。 但

其实 ， 画面本身所致的冲动和敏感 ，

在观者站立在画幅前时， 就已经在招

摇。 感官的合力是如此之大， 以至于

在美术馆里发生的 “意外” 总是充满

未知数 。

《追忆似水年华》 里的斯万， 在

一次晚会上， 听到一首曲子： “他还

未能给予所获得的欣喜以恰当的名目，

突然入迷似的竭力捕捉那个乐句或和

声———他自己也不明白是什么———它

稍纵即逝， 却已经大大打开了他的心

扉， 犹如玫瑰的芬芳在晚间的湿润空

气中飘荡， 使我们不禁鼻翼扩张。 也

许正因为他不知道这是什么乐曲， 才

产生如此模糊的印象， 然而这种印象

也许只属于纯音乐性的、 无广延性的、

别具匠心的印象……” （《斯万的一次

爱情》， 普鲁斯特著， 沈志明译）

踏进美术馆的那一刻， 就是一场

音乐会的开端。 混沌的似曾相识和确

切的相认， 都潜藏在那里， 默默等候

我们与之沉寂而明媚的相遇。
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一
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在当代嘉定， 就建筑和时代的关系

而论， 恐怕没有比位于张马弄 （路） 上

的六一新村更特别的。 那个年代， 城里

偶尔有新建的住宅小区 ， 通常都叫新

村。 我个人理解， 这主要是为和农村的

“村 ” 保持一致 ， 不显特殊 。 当年城乡

之间并无地理界线， 县政府围墙外面即

是田野和村庄。 “新村” 是特指， “六

一” 是竣工的年份。

六一新村还有一个名字叫机关新

村 。 当年机关新村在全国各地并不少

见 ， 有点类似于部队大院 。 究其原因 ，

是在 1949 年后 ， 许多地方管理层中外

来干部比较多， 为他们及其家属解决住

房问题成为当务之急。 拿嘉定来说， 上

世纪六七十年代住在六一新村的 ， 大

部分是非本地籍干部 ， 其中又以山东

籍干部居多 。 六一新村不仅是嘉定出

现最早的现代住宅楼 ， 而且其质量还

远超之后三四十年间本地建造的住宅

房。 小时候常听房管所的人说， 这个房

子达到抗地震很高级别的标准。 它共有

四栋四层楼 ， 三栋三层楼 ， 三个等级 ，

12 个门牌号。 木地板， 拼花地砖， 抽水

马桶， 搪瓷浴缸， 有的单元还有两个卫

生间 。 在 1960 年代初 ， 六一新村就使

用上了管道煤气。

这种机关干部集中居住的大院模

式， 是特殊年代的产物， 如今早已成为

过去时。 当年的户主们大都也已离开了

我们。 新村里曾经的孩子们也都已迈入

老年， 多数人也和我一样， 早就不住在

六一新村， 许多人难得一见。 不过， 如

今无论何时我们回到六一新村， 总是还

能够看到它原来的样子， 对每栋楼的窗

户和阳台， 总是还都能够说出它们曾经

属于哪户哪家， 甚至记忆中还洋溢着当

年许多家庭特有的气氛。 与建筑的特殊

性密切相关的是， 六一新村对我们这辈

生于上世纪五六十年代的人的影响， 使

我们的童年和学生时代显得很不一样。

最早， 六一新村周边有铁丝网篱笆

和大冬青树组合而成的围墙 。 东 、 西 、

北三个方向各有出入口。 东门外是一条

将新村和少年宫隔开的弄堂。 西门通向

县政府食堂 ， 前面竟还有一片桃树林 。

由食堂向西 ， 穿过田野 ， 跨过城中路 ，

即是县政府大院 （胡厥文祖居原址 ） 。

铁丝网篱笆为黑漆颜色， 非常高， 超过

大人头顶很多， 但由于它和密集种植的

大冬青树组合， 这道围墙便也可视为六

一新村标志性的风景线。 新村内的步道

两侧种植了厚密的矮冬青， 它常因学骑

自行车的孩子连人带车翻倒而受损， 但

孩子通常安然无恙。 梧桐和水杉是新村

里许多孩子最早认识的树。 楼间花圃里

有夹竹桃 、 迎春 、 月季 、 鸡冠花 、 腊

梅、 栀子花等， 蜜蜂和蝴蝶也因此进入

我们的视野， 为我们所接触和了解。

新村正南方向， 是大片向南延伸至

城外的田野。 我一直还记得自己第一次

进入到那里， 是从不知被谁扒开的铁丝

网下方一个缝隙钻出去的。 之前我似乎

从未考虑过从正常路径绕过去， 或者不

如说我从未想过自己可以到达那里。 可

是一旦意外发现那道缝隙， 我立刻产生

跃跃欲试的反应， 欲罢不能。 当时对此

也不觉得有什么奇怪。

就我个人而言， 印象最深的是有一

个时期， 大约有一年半， 我母亲因故不

在家， 父亲平日也不在家， 留下我和弟

弟两个三四年级小学生， 独自在家过日

子， 且没有任何托付或来自亲戚的照顾。

我母亲在她当时的状态中不知把家里情

况和两个儿子想象成什么样儿。 后来当

她终于回来时， 她发现虽然家里的卫生

状况如她所料 “一塌糊涂”， 但两个儿子

完好无损。 母亲更是 “吃惊地” 看到兄

弟俩还都曾荣获学校颁发的某种 “好学

生” 奖状。 那天， 母亲先是大扫除， 然

后出门买菜， 给我们做了一碗红烧肉油

豆腐。

今天我在想， 母亲应该感谢谁？ 母

亲自己肯定没想过这个问题， 她只是侥

幸地说， 还好、 还算好。 其实母亲应该

感谢我们的新村。 首先， 和新村配套的

食堂解决了我们的一日三餐， 而学校又

近在咫尺。 其次， 那几年新村里和我们

家情况类似的很多， 我们不至于感到自

己 “另类”， 同时也因为这个原因， 六一

新村这个相对封闭的环境， 那几年几乎

成了孩子们的天地， 我们也不至于感到

孤独， 甚至还得到了意外的自由。 其三，

我们家所在 11 号楼， 是比较特别的一门

两户， 有一个白天， 我发高烧一个人躺

在家里， 隔壁邓叔叔有事回家发现了我，

那天他多次对我的探视和问候， 给了我

极大的安慰， 一直铭记在心。 其四， 我

相信对每一个人来说都最重要的是， 我

们新村里有那么多孩子， 但在所谓 “小

鬼当家” 的那几年， 我们的世界基本上

也是和平的， 极少发生本村孩子之间的

斗殴。 事实上， 六一新村里也从未发生

过明显的邻里纠纷， 这一点使它既像一

个大家庭， 又有别于一般的大家庭。 这

些恐怕都在我们这辈人身上留下了某种

印记。

2013 年 10 月 5 日 ， 原工农兵小学

72 届一班 （六一班）， 在毕业 41 年后举

办了一次同学会。 其时该校已恢复原名

普通小学。 72 届共有三个班， 六一班学

生大都来自六一新村 。 仅我所住的 11

号楼 ， 同班同学就有 11 人 。 也正是这

个原因， 说是小学同学会， 其实其中只

是小学同学关系的不多， 许多人之间的

同学关系从幼儿园延续到高中毕业， 有

的参加工作后还宿命般成为电大或职校

的同学。

我给那次同学会起名 “我们的六

一”。 我至今还记得， 当脑海里冒出这个

名字时， 那一刻内心仿佛顿时被唤起了

很多： 关于我们的班级， 我们的童年时

代， 以及和学校门对门、 多数同学居住

过的地方。

六一班共有 64 名同学， 我们甚至如

愿以偿找到了每一位同学， 包括定居国

外的。 活动当天实到 58 人。 筹备组同学

的工作效率之高， 有目共睹。 当然另一

方面也应该看到， 的确很少有像我们班

这样的同学关系， 如上所述， 我们的家

长之间也相互熟识， 知根知底， 且他们

中间还多有同乡、 同事等关系。 因此也

并不奇怪， 同学会当天我们还邀请到了

和母校相关的当年的校长 、 局长和镇

长———她们三位同时也是我们的家长。

同学会结束后， 区档案局以一个简

单而庄重的仪式， 收藏了 《我们的六一》

纪念册。 “我们的六一” 虽然只是一个

班级的同学会 ， 但它所蕴含的历史的 、

时代的丰富信息却极不普通。

关于六一新村可说的很多。 无论在

建筑还是人文意义上， 六一新村都留给

我们许多话题 。 即使它将来不存在了 ，

也依然会留在城市的记忆里。

纸上的时光
晓 寒

车停在屋坪里的时候 ， 雨越发大

了， 随着噼里啪啦的雨声 ， 瓦楞上飘

起一缕缕青烟。

我推开车门， 大步跑向一户人家。

这是一栋陈旧的泥巴屋 ， 青瓦白墙 ，

其中一间的门是敞开的 ， 我抹了把脸

上的雨水 ， 看到一个男人正站在四方

的水泥池子前 ， 池子里盛着面糊一样

的东西 ， 只是比面糊要稀很多 。 我是

在山里长大的 ， 一眼便看出那是捣碎

的纸浆 。 男人双手抓着一张吊着的竹

帘， 斜着往池子里一舀 ， 随即轻轻晃

动两下 ， 纸浆均匀地布满了整张帘

子。 然后像荡秋千一样 ， 把帘子往高

处一扬 ， 顺势翻了过来 ， 男人用了点

暗力 ， 随手一抖， 一张半成品的手工

纸落在了压榨台的纸堆上 。 纸堆已有

二尺来高， 方方正正， 淡淡的米黄色，

水还在纸上流动 ， 边沿嘀嘀嗒嗒地掉

着水珠。

时隔多年 ， 这样的画面依然熟悉

而亲切 ， 仿佛又把我带回了童年 。 那

时候 ， 我二姐夫就是做手工纸的 ， 我

经常跟着他去纸棚里玩 ， 看多了这样

的场景。 我知道， 这个环节， 叫抄纸，

是所有工序中最富技术含量的一环 。

抄薄了， 烘焙后一揭就烂了； 抄厚了，

等到焙干 ， 纸就烧糊了 ； 尤其怕抄得

不均匀 ， 厚的地方纸浆堆成疙瘩 ， 薄

的地方一揭就穿孔 。 如何做到厚薄适

度， 平整均匀 ， 没有别的窍门 ， 靠的

是一种感觉 ， 就像炒菜一样 ， 只有通

过不厌其烦的练习， 才能掌握好火候。

做手工纸的原材料是楠竹 ， 从一

根竹子变成一张纸 ， 要经过繁杂的工

艺 。 春夏相交的时节 ， 把脱尽了壳又

还没开丫的新竹砍回来 ， 锯成几截放

在石灰池里沤烂 ， 然后把纤维捞起来

慢慢洗干净， 剔除杂质， 经过捶、 蒸、

漂 、 踩 ， 变成纸浆 ， 再做成半成品的

纸 ， 放到压榨台上压榨 ， 最后进入烤

房焙干 。 说起来轻松简单 ， 事实上这

是一个漫长的过程 ， 需要大半年的时

间 ， 足足二十九道工序 ， 少一道都不

行 ， 每一道工序都讲究精细 ， 容不得

丝毫马虎 ， 考验的是手艺人的匠心 。

这是个慢活儿 ， 得放好心态 ， 让日子

慢下来 ， 使出足够的耐性 ， 坐下来和

时间不慌不忙地相处。

这里是湘赣边浏阳的一个小山村，

几十户人家 ， 大多数都是保存完好的

泥巴屋。 做纸的师傅姓黄， 五十多岁，

短发 ， 圆脸 ， 虽然长期在山里劳作 ，

但从他的脸上看不出多少岁月的沧桑。

他告诉我， 这里到处是山， 盛产楠竹，

做手工纸的历史悠久 ， 可以追溯到元

代 ， 始修于元朝的 《长沙府志·食货

志》 就有 “纸 ， 浏阳产 ” 的记载 。 到

了清乾隆年间 ， 一度被列为贡纸 ， 成

了抢手货 ， 民国时期更是远销武汉 、

上海 ， 出口到了日本 。 那时候 ， 这一

带的山上到处都是做纸的作坊 ， 几乎

家家户户以此为生。

时间一页页翻过 ， 到了上世纪九

十年代 ， 在机器造纸的轰鸣声里 ， 手

工纸作坊不断受到挤压 ， 接二连三地

退出了乡野 。 手艺人放下镰刀 ， 走出

山林， 纷纷加入到外出打工的大潮中。

当初 ， 黄师傅也想过要放弃 ， 但最终

还是坚持了下来 ， 日出而作 ， 日落而

息， 忍耐着孤独与寂寞 ， 惨淡经营着

他的作坊 ， 像一个战士独自坚守着最

后一方阵地 。 他坚持的理由朴素 、 简

单 ， 就是担心这门古老的手艺失传 ，

消失在时间的长河里。

这些年 ， 随着传统文化的复兴 ，

手工纸再次受到人们的青睐 ， 他这个

作坊的生意也越来越好 。 他一年能做

600 刀纸， 每张纸最低两块钱， 最高的

可以卖到五块 ， 这样算下来 ， 一年可

以赚个十几万元 。 这在偏远的乡村 ，

已经是一笔不菲的收入了。

雨还在下 ， 没有停的意思 ， 我转

到另一间屋子里 ， 看到桌上堆着焙干

的纸 ， 质地匀细 ， 白里泛着浅黄 ， 凑

近闻一下 ， 隐隐飘来竹子的清香 。 我

随手拿一张捏了捏 ， 一股柔软和清凉

像风一样从指尖掠过 。 黄师傅见我看

得那么仔细 ， 停下手中的活计走了过

来 。 他告诉我 ， 这种纸分几个等级 ，

最好的特别适宜书画 ， 次一点的可以

用来印刷书籍 、 拓印碑帖 ， 最末等的

通常拿来制作扇面、 纸伞、 装裱字画。

它最大的特点是不上潮 ， 韧性好 ， 不

易碎 ， 不渗墨 ， 不褪色 ， 便于长期保

存 。 机器生产的纸大多工艺粗糙 ， 很

难达到这个要求。

见我没有回话 ， 他似乎怕我不相

信， 从一个柜子里拿出一本手抄书来，

说 ： 这是我祖上传下来的 ， 用的就是

这种纸 ， 有一百多年了 ， 你看看 。 我

接过一看 ， 纸面光洁如新 ， 字迹十分

清晰 ， 仿佛是十几年前抄下的 。 我想

到我在本地图书馆看到的明版县志 ，

也是用这种手工纸刊印的， 几百年了，

字迹一点也不模糊 ， 纸张也跟新的差

不多 ， 依然是白里带着淡淡的黄 ， 细

细地看 ， 它纵横交错的经纬里 ， 似乎

弥漫着一个王朝的风雨 。 时间强大 ，

如一场飓风 ， 悄无声息地来过 ， 又走

了 ， 它改变了很多东西 ， 一棵树的苍

老 ， 一条河流的走向 ， 一代又一代人

的消失和诞生 ， 但没能撼动纸上的一

横一竖， 一撇一捺。

摩挲着光洁的纸张 ， 我想起老祖

宗发明的造纸术 ， 用智慧在这片土地

上播下了文明的种子 。 这种古法制作

的手工纸 ， 遵循的正是这种传统的工

艺 ， 带着山水与泥土的灵气 ， 草木的

清香， 经过日光的洗涤和匠人的抚摸，

有着长达千年的寿命 。 它带我们重新

回到一段历史 ， 触摸到时间枯瘦的筋

骨 ， 感受那些遥远的年代业已逝去的

花开花落， 涛走云飞。 单从这一点看，

匠人的坚守便显得如此的弥足珍贵 ，

让人心生敬意。

雨慢慢小了， 我原是为避雨而来，

我得感谢这场雨 ， 让我有了一次美丽

的邂逅 。 我和黄师傅道过别 ， 驱车驶

出村庄 。 这时 ， 雨停了 ， 檐角挂着摇

摇欲坠的水珠 ， 空气清新如洗 ， 山那

边的屋门口， 传来几声清脆的鸡啼。


